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不怕你不来 吴强新民随笔
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凡是不怕你不来的，服务意识

和水平往往不很高；凡是可选择，就

怕你不来的，则往往分外注重用户

感受。如此理解，一般不会错。

比如，前几天去一区房地产

交易中心办证。先预约、再取号，

中午休息，下午一点半开门，等候

大厅里已是人声鼎沸。所幸，还

有一个选择是自助打印，不休

息。大厅角落的自助打印机无人

问津。我去尝试，识别身份证后，

机器就开始“叽叽呀呀”打印。见

我操作，有人围观，问：“行吗？”看

到屏幕上显示打印还剩   多秒

的提示，我说：“行啊！”围观者纷

纷表示“你打完我也要打”。当然

好，不用排队，即打即走。

然而，事情往往怕“然而”。机

器忽然不操作了，屏幕上提示：打

印错误，请联系工作人员。找大厅

接待，答说机器不归他们管，要找

窗口工作人员。于是，找窗口，一

点半没到，窗口没人。等到一点

半，窗口人来了，当即请出来看，打

开机器，发现卡纸了，打印翻页没

翻过去。一顿操作，重打。围观者

露出“好像不怎么靠谱”神情，散去

几个。又是几分钟打印，屏息等

待。机器在工作、犹豫、继续中，完

成了打印，但出证口没动静。正在

疑惑，工作人员又来了，打开看，拿

出证，说还是不行——打到格子外

面去了，还是到窗口打吧。于是，

在自助打印机折腾一番之后，我还

是在窗口拿了我的证。围观者也

都去排队了。

办房产证，只此一家，是刚

需。服务水平已经努力提高了，

要是自助打印完美，真得好好点

赞，然而有遗憾。当然不止这一

家，凡是“只能在这里办的”，不管

线上线下，往往服务就会缺口气。

选择多的，非刚需，比如银

行、健身房办卡，美容美发店预

存，线上线下购物等等，就变着法

子让你舒适——其中当然有确实

好的，也不乏只盯着用户钱袋子，

事前花好稻好，事后翻脸不认的。

如果各类“刚需”也能够讲

“柔情”，变“不怕你不来”的心态

为“来的都是客”的姿态，待客之

道，我们都是一片诚心，主随客

便、宾主相欢，相信大家一定会拍

手称快。

今天，中运量  路 周岁啦！
2月1日至7日，七大主题“花样”活动邀市民共庆

本报讯（特约通讯员 龙钢 记者 解敏）
虹口区溧阳路上坐落着48栋老洋房，这些历

经百年的每栋老房子都自带一个近400平方

米的花园。由于建造久远和人口结构的变

化，花园长期无人打理，或是荒废，或是成为

杂物堆放点，沦为卫生死角。记者今天了解

到，四川北路街道近期逐步对这些老洋房花

园进行整治，目前溧阳路1221、1235、1311号

三栋老洋房的花园已经整治完毕。

作为上海市第三批优秀历史建筑名录、

建造于上世纪二三十年代的溧阳路这48栋

老洋房是典型的灰砖红瓦英国式建筑，在梧

桐树环绕下，显得十分幽静。当年许多文化

名人曾居住在此，这里有郭沫若旧居、金仲华

旧居、曹聚仁旧居，还有鲁迅藏书室。

溧阳路1311号居民刁晓琳居住在这里已

经有三十余年了。她告诉记者，居住在此的大

都为上了年纪的老年人以及外来租户，无力或

不愿对杂物进行清理，花园早已名不符实。记

者在现场看到，整治后的花园面貌焕然一新，

“疯长”的杂草和垃圾杂物已被清理，路面平整，

几位居民正在园内打羽毛球。刁晓琳说，这在

过去是无法想象的。四川北路街道相关负责

人表示，春节后，将对已整治的花园补种绿化，

逐步使这些老洋房的花园改变脏乱差的面貌，

成为居民休憩、健身的品质空间。

本报讯（记者 张钰芸）以“智

链全球，智慧创新”为主题的首届上

海国际口岸智慧化经贸合作大会昨

天在上海举行。在全球贸易不断发

展和口岸间经贸合作日益加深的背

景下，大会聚焦口岸间经贸合作与

共建智慧口岸服务生态，展示上海

智慧口岸建设成果，推动航贸数字

化服务商生态培育，促进口岸经贸

高质量发展，助力上海在全球经贸

格局中发挥更大的作用，为全球贸

易的发展和创新提供更多的智慧化

解决方案。

上海作为全球最大的贸易口岸

城市和全国首批智慧口岸建设试

点城市，多年来持续推进智慧口岸

建设，口岸综合运行效能不断提

升、通关环境不断优化，2023年上

海口岸货物贸易总额达10.7万亿

元，再创历史新高，连续多年保持全

球城市首位。

大会发布了一批上海智慧口岸

建设案例。会上，长三角国际贸易

“单一窗口”金融服务季启动，并进行

了“国际贸易单证交换枢纽”“沪皖口

岸合作共建备忘录”的签约和新一代

中国（上海）国际贸易单一窗口启动

建设暨“航贸数链”的上线仪式。

目前，上海市正在围绕航贸领

域打造基于区块链的行业应用——

TradeChain（航贸数链），依托上海

浦江数链基础设施建设，作为上海

浦江数链的行业辅链，打造面向航

运贸易领域的区块链应用。

溧阳路老洋房部分住宅花园完成整治，
居民在焕然一新的园子里打羽毛球——

“这在过去是无法想象的”

首届上海国际口岸智慧化经贸合作大会举行

“航贸数链”上线

■ 今天上午，挂着红灯笼的  路外滩站一派喜气洋洋 本报记者 陈梦泽 摄

75个 大 红 灯
笼，飘扬的五星红
旗、全新的调度室
外墙……今天，71
路中运量迎来7周
岁生日，外滩站点
“换新装”，结合春节
打 造 出 浓 浓 的 年
味。2月1日至7日
的每天上午9时至下
午3时，71路将推出
七大主题活动，和市
民共享欢乐时刻。

庆生迎春一起来
今天，71路中运量工作人员将

邀请乘客在外滩站点吹蜡烛、切蛋

糕。“7岁，对于一个孩子的成长来

说，就像幼儿园毕业了，要上小学

了，变成大孩子了。71路开了7年，

尽管运营已经日渐成熟，但我们仍

然可以变得更好。所以这次我们特

意组织了一次示范服务展示活动，

向乘客征集建议。”车队负责人黄罗

成说：“希望乘客们敞开说，我们也

将认真听。”

除此之外，71路准备了各式迎

春节活动，比如邀请市民乘客写下

心愿并挂上许愿树；属相为龙或者

名字中带“龙”字的乘客都可以在活

动时间内，免费领取一份精美的小

礼品；市民可参与“龙形剪纸”创作

活动和DIY手工手提竹编灯笼活动

等。车队还准备了一些中华传统小

游戏——在外滩站点挑战投壶、体

验“龙”字成语与诗句挑战。

应对春节大客流
记者从久事公交巴士三公司获

悉，71路中运量和“换新装”的外滩

站点已经做好了应对春节大客流的

准备。“71路途经静安寺、虹桥镇、

外滩、人民广场等多个商圈，车队配

备了26辆全程车，25辆区间车，还

有多辆备车随时待命，随时疏散乘

客，保障外滩站点客流不积压。”黄

罗成说道。

为了加强现场管理，由全国劳

模方进带领的公交劳模志愿服务队

将在外滩站点维护现场秩序，引导

疏散客流。在重点商圈站点，团员

青年志愿者将维护现场秩序，及时

向后方提供实时客流数据，巴士三

公司将视情况增能。

日均客流4.5万人次
七年来，这条贯穿上海市区东

西走向的交通骨干线路，为市民出

行带来了高效快速的体验，工作日

日均客流达到4.5万人次，7年来累

计客流达到9000多万人次。

4.5万日均客流，无论是在业内

还是业外人士看来都是一个天文数

字。车厢内乘坐情况到底如何呢？

记者昨天下午3时来到外滩终点

站，实地体验了单趟全程。15时04

分，已有十几位乘客在终点站等候

上车，站内大屏幕显示，车辆将在

15时10分到站。上车后，记者挑选

了一个靠近车尾的位置坐下，此时

的车厢内乘客还不是很多。车辆行

至西藏中路，有12位乘客上车，到

镇宁路站时，上车人数达到15人，

此时车厢的座位上已坐满了人，过

道上也站满了人。在乘务员杨静的

招呼下，记者给一位老先生让了

座。在有乘客打开手机外放视频

时，杨静会上前提醒：“手机请不要

外放，要听声音的话可以戴耳机，谢

谢。”小小的车厢在她的管理下显得

井然有序。

航新路站是下客人数最多的车

站，座位明显空余了出来，之前让座

坐下的老先生招手让记者坐在他旁

边，谈兴甚浓地和记者交流了起来：

“每次坐71路都觉得人很多，三点

半是个客流小高峰，平时遇上年轻

人都会给我让座，挺温暖的。”不过，

老先生也坦言，从西藏中路上车真

的很不方便，没有地面过街的通道，

必须借助人行天桥进出站，腿脚不

便的乘客会非常困扰。

公交专用引热议
伴随着7年多的运营，71路到

底该不该“独享”公交专用道始终是

市民的热议话题。诚然，专用道让

71路拥有了稳定的路权、可控的到

站时间和大量客流，但市中心的道

路资源始终紧张，有人提出，应当提

高71路中运量专用道的利用率，可

否让公交专用道在夜间8时至12时

开放给社会车辆共享。

对此，上海市交通委综合规划处

处长何莉回应，71路受限于原来的设计

方案、技术水平和设施设备，例如线网

和“辫子”需要养护，因此专用道共享

困难很大。但在今年开通的西延伸区

段，专门设置了一根可变车道，如遇道

路拥堵，社会车辆可以暂时“借用”专

用道。“其实不论是71路延伸段还是

后续其他中运量线路规划中，都会充

分采纳和吸收各方建议，优化方案，

比如考虑局部混行，或是在拥堵段设

置标志牌变道，做到更加灵活便捷，

尽可能满足大多数市民的出行需

求。”何莉说道。本报记者 任天宝


